

# EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, HERNÁN CORTÉS, 8, PRAL.  
Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas y de los corresponsales del periódico, ó dirigiéndose directamente al administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

## LA SEMANA BURGUESA

Apuntes para escribir la historia de la peregrinación á Roma de obreros alquilados.

Son del propio Sr. Urrecha, que en el momento de recogerlos se olvidó, sin duda, de que escribía para un periódico que ejerce de católico:

Antes de embarcarse la primera tanda de la peregrinación vi en el muelle de Civita Vecchia un curioso detalle: frente á la puerta de la aduana había una mesa, á la que llegaban los peregrinos y donde recibían, mediante la entrega de un papeletito, no veía bien qué objetos; me acerqué: eran las armas recogidas, al desembarcar, en un *cacheo* general hecho á los romeros: navajas de todas formas, desde la de *lengua de vaca* hasta la navaja de cuatro muelles. Cada cual recogía la suya y embarcaba.

Suponemos que estos católicos llevarían las navajas de *lengua de vaca* para tocarlas en el sepulcro de San Pedro.

A menos que pensarán restituir al *Papa Leone* su poder temporal á navajazos.

Por lo demás, el detalle del *cacheo* prueba que los organizadores de la peregrinación no han sido escrupulosos en la elección del personal.

Naturalmente: como se trataba de hacer una manifestación de las fuerzas católicas de España, no había razón para excluir á las *chirlatas*.

La peregrinación obrera católica, que ha sido tan abundante en notas bufas, ha tenido también, por desgracia, su nota triste, para que nada faltase al cuadro.

Seis peregrinos han perdido la razón, y los motivos de estas desgracias explícalos así el corresponsal de *La Correspondencia*:

La exagerada monomanía religiosa, la alimentación incompleta ó casi nula de algunos de nuestros obreros; estos motivos, unidos con la constante agitación nerviosa producida por las angustias del mareo, el cambio radical de costumbres y la febril actividad de estos días, han determinado seguramente estos desequilibrios mentales de que han sido víctimas estos infelices.

La responsabilidad de estos crímenes es toda de quienes, buscando imposibles reacciones, han querido hacer alarde de fuerzas al servicio de una idea que no existe ya en las conciencias, explotando la curiosidad de unos, la *sinovergüencía* de otros y el fanatismo de gentes mal alimentadas física é intelectualmente, en el cerebro de las cuales ha de hacer necesariamente estragos la aparatosa ostentación de la corte del siervo de los siervos del Señor.

Varios distinguidos *sportman* se quejan desde las columnas de *La Correspondencia* de que el Ministerio de Fomento no haya concedido ningún premio para las carreras de caballos.

Y les sobra razón á los *sportman* distinguidos para quejarse de estos incomprensibles olvidos.

Porque una de las principales misiones que tiene que cumplir el Estado es la de fomentar la cría caballar.

Y las *timbas* de los hipódromos.

Máxime cuando para «solucionar» la crisis obrera en Andalucía ya cuenta con los *remington* de la Guardia civil.

Podrá tener deficiencias la justicia militar—¡qué obra humana no las tiene!—, pero nadie pondrá en duda, por ser una verdad de clavo pasado, que posee la ventaja inapreciable de ser rápida en sus procedimientos.

Y si alguna duda cupiese sobre esto, ahí está el proceso formado en Cádiz á varios oficiales de Administración de Marina por el delito de sustracción de víveres.

El cual proceso se ha substanciado en el brevísimo plazo de catorce años.

Pero ahora viene lo mejor, y eso que lo que precede no es moco de pavo.

El Consejo de Guerra, compuesto de generales de la Armada, ha absuelto libremente á los procesados, y la Sala de Justicia del Consejo Supremo de Guerra y Marina procesa á su vez á los jueces que acordaron la absolución; comprendiendo, sin duda, y no sin fundamento, que un fallo dictado con tanta precipitación puede no estar ajustado á lo que la justicia exige.

Y aquí nos tienen ustedes, como al personaje de *La Canción de la Lola*, sin volver de nuestra *apoteosis* al ver á ilustres generales de la brillante Marina de guerra sujetos á un proceso.

Por haberse precipitado.

Varias veces se habrán preguntado ustedes—como nosotros—por qué algunos caballeros se gastan miles de duros en hacerse elegir concejales.

Y habrán pensado—también como nosotros—que por el gusto de servir un cargo gratuito no será.

Pues oigan ustedes á *La Publicidad*, que descifra esto que á primera vista parece un enigma. Se refiere á Barcelona, pero por extensión puede aplicarse á todas partes:

Todos saben que Fulano, ejerciendo cuatro años de concejal, salió con cien mil duros y manos puercas; que Zutano se hizo construir casas con materiales de la Corporación municipal; que Perengano, por una expropiación solamente, ganó ochenta mil duros.

Ya tienen ustedes descifrada la charada.

Y retratada de cuerpo entero la moralidad de las Corporaciones burguesas.

Podrá ser el librepensamiento lo que *La Antorcha Valentina* dice—una religión que combate y niega las religiones positivas—, pero forzoso será convenir entonces en que el título está mal aplicado.

El pensamiento es libre en sí, sin necesidad de que una religión nueva venga á proclamarlo. Cabe poner límites al pensamiento en cuanto éste se exterioriza, se manifiesta; y á la escuela, religión ó sistema filosófico que proclama y defiende esta libertad de exteriorización del pensamiento puede con justicia llamarse librepensadores; no á quienes, queriendo desterrar prejuicios, cometen la inconsecuencia de partir de prejuicios á su vez.

Y no se diga que éstas son sutilezas escolásticas. En Religión, en Política y en Economía conviene llamar las cosas por su nombre. Precisamente por esta inadecuada aplicación de apelativos se origina la confusión de que hablábamos la última vez que tuvimos la honra de contender con *La Antorcha*, confusión que á la postre produce el escepticismo y la indiferencia, tan perjudiciales á la causa del proletariado.

Por no tomar las palabras en su verdadera acepción tenemos hoy tantos socialismos de *double*—Socialismo del Estado, Socialismo católico, etc.—; por la significación que en la política contemporánea tiene la voz república, nos vemos precisados á dar explicaciones siempre que nos llamamos republicanos, que lo hacemos las menos veces posibles para evitar confusiones; y por la torcida interpretación que se ha dado al vocablo librepensamiento no queremos llamarnos librepensadores, á pesar de que lo somos puesto que queremos la libertad de manifestar nuestras ideas en todas las esferas del pensamiento.

No creemos que por lo que llevamos dicho nos considere nadie dentro del gremio de la santa Iglesia católica: en las medidas de inmediata realización que contiene nuestro programa está la supresión del presupuesto del clero y la confiscación de sus bienes, radicalismo á que no ha llegado ningún partido en España, y esto nos pone á cubierto de aquellas suposiciones; pero un librepensamiento donde caben materialistas y espiritistas, aunque éstos sean los menos, es una amalgama que no se compagina con este fin de siglo que pide soluciones concretas.

Niega *La Antorcha*—y con esto terminamos por hoy—que el subtítulo que lleva de periódico radical sea un equívoco, y á renglón seguido añade que no está afiliado á ningún partido ó grupo determinado. Pues ahí está el equívoco y el pisto manchego de que hablábamos en otro número.

Porque ¿dónde acaba el radicalismo de *La Antorcha*? ¿Hasta qué límite llega? ¿Hasta la abolición de la propiedad privada? ¿Sí? Pues es socialista á la manera que nosotros entendemos el Socialismo. ¿No? Pues su radicalismo es un equívoco que sólo sirve para distraer á los trabajadores del verdadero camino que debe seguir.

Hay que concretar, señora *Antorcha*; lo demás son divagaciones.

A *El Pueblo*, periódico federal de Villanueva y Geltrú, le extraña que nuestro amigo Iglesias haya *propagandeado* por el Norte de España mientras en Andalucía los obreros perecen de hambre, y creen que en esta región hubiera sido más fructífera la propaganda socialista, y sobre todo menos perjudicial para su partido.

Y esta extrañeza le sirve de argumento para hacer creer á sus lectores que estamos vendidos al tan acreditado oro de la reacción, estúpida majadería que, aunque nos cause asco, nos vemos obligados á rechazar considerando que el número de los imbéciles es infinito, y nada tendría de extraño que algunos de éstos leyese *El Pueblo*, de Villanueva y Geltrú.

Por diferenciarse en todo de los partidos burgueses, el socialista se diferencia hasta en sus medios de propaganda.

Mientras en aquéllos son sus propagandistas hombres generalmente de desahogada posición social, quienes subvienen á los gastos que necesariamente exige la difusión de toda idea, en el Partido Socialista tienen que ser los mismos trabajadores los que satisfagan dichos gastos.

Esto que estamos cansados de decirlo en el *meeting* y en el periódico, explicará, no á *El Pueblo*, sino á los que discurran de buena fe, por qué nuestro Partido lleva la propaganda de sus ideas, no adonde quiere, sino adonde puede.

Y para convencer de ello á *El Pueblo*, vamos á hacerle una proposición: costee los gastos que origine una excursión de propaganda á la región andaluza, y nuestro amigo Iglesias está á su disposición.

## LA MANIFESTACIÓN UNIVERSAL EN 1894

En el momento de escribir estas líneas no tenemos muchas noticias acerca de la quinta movilización del proletariado universal; pero las que hemos recibido confirman la idea que teníamos de que el acto obrero de 1.º de mayo de 1894 no había de desmerecer de los verificados en los cuatro años, sino, por el contrario, acreditar mayor conciencia y unidad más perfecta en las huestes proletarias ávidas de mejorar su condición y de lograr pronto la emancipación de su clase.

La Prensa burguesa, cuidadosa, como es natural, de los intereses que representa, á más de haber dado la menor publicidad á todo cuanto se ha referido á dicha Manifestación, lleva su desenfado hasta afirmar que ésta pierde importancia de año en año; sin reparar que los hechos, de mucho más valor que las palabras, dicen cosa muy distinta.

En España y fuera de España, el abandono del trabajo en ese día generalizase cada vez más, y dicho se está que, ocurriendo esto, la agitación y la propaganda han de ser mucho mayores.

Además, sin que se altere el verdadero significado de la Manifestación de 1.º de mayo—reclamar á los Poderes públicos la legislación protectora del trabajo, cuyo primer punto es la jornada de ocho horas, y afirmar la aspiración del proletariado universal á librarse de la esclavitud económica—, aprovechése también la fuerza de esa Manifestación por los trabajadores de algunos países para alcanzar derechos políticos, para lograr triunfos electorales ó para conseguir alguna mejora ó beneficio de carácter muy urgente. Y todo esto necesariamente tiene que contribuir á que acrezcan las fuerzas que toman parte en la jornada de 1.º de mayo.

No; ni este año la movilización obrera ha sido menos numerosa é importante que los años anteriores, ni en los sucesivos será menor que en los que ya se ha verificado. Por una razón lógica y natural—el aumento constante de las fuerzas obreras conscientes—, cada año revestirá mayores proporciones y ejercerá presión más marcada sobre la burguesía y sus representantes, hasta arrancar de ellos lo que la clase desheredada estima necesario para colocarse en condiciones de llegar á su aspiración final.

Unanse en apretado haz los trabajadores que se han manifestado el martes de esta semana; atraigan á sus filas á los que todavía no han ido á ellas; fortalezcan lo más posible su organización; no cesen, en fin, de pensar en cuanto convenga á sus intereses y de ejecutar todo lo que favorezca á los mismos, y no transcurrirán muchos primeros de mayo sin que se hayan convertido en formidable ejército capaz de arrollar todas las fuerzas, sean del orden que fueren, que sostienen el régimen capitalista.

He aquí ahora las noticias que sobre la Manifestación podemos comunicar á nuestros lectores:

### EN MADRID

Nada faltó para dar realce y solemnidad á la gran fiesta internacional del Trabajo.

La Naturaleza ostentando sus más brillantes galas primaverales.

La burguesía haciendo alarde de su ingénita imbecilidad al cubrir todas las esquinas y guardacantones de la corte con kilométricos bandos en los que la autoridad gubernativa amenazaba á los trabajadores con todos los rigores que dicta el miedo á una clase cuyo es-

tado de conciencia es la intranquilidad del criminal que presiente la próxima expiación.

La *benemérita* de caballería recorriendo los puntos *estratégicos* y pronta a emular las hazañas del héroe manchego a la primera señal del de Tamames.

Los diez Juzgados en sesión permanente, cual si hubiera llegado el momento de procesar a todos los burgueses que por sus latrocinios lo merecen, ó como si los congregara la necesidad de dar una buena jabonada a las togas de los Zapatas del gremio.

Los polizontes y los del *orden* guarneciendo las obras y talleres para defender la *libertad* de trabajo contra los follones que osaran violarla.

Y gran número de obreros abandonando espontáneamente las cotidianas tareas y poniendo una vez más en ridículo, con su actitud pacífica y ejemplar, los aprestos belicosos de las autoridades de todas calañas.

Lo que resultó deficiente es el local en que habían de celebrarse los dos *meetings* anunciados; que a ser posible, como en años anteriores, verificarlos en los Jardines del Retiro, igual ó mayor concurrencia que otras veces hubiera acudido á ellos.

Con lo cual queda dicho que el Liceo Rius se llenó de bote en bote así en la reunión de la mañana como en la de la tarde, sin que á pesar de lo incómodo del local—del que hubo que desalojar las butacas para disponer de más espacio—se promoviera el más ligero tumulto; dando con ello los trabajadores pruebas de una cultura que para sí quisieran los burgueses para andar por el Parlamento.

En el proscenio se hallaba colocada la bandera roja de la Agrupación Socialista, y en la parte superior del escenario se leía impresos en lienzo rojo estos lemas: «El Socialismo ha borrado las fronteras.—El 1.º de mayo une á todos los trabajadores del mundo.»

Presidió el compañero Abascal y los representantes de las colectividades adheridas ocupaban totalmente el escenario.

Leyéronse dos telegramas de adhesión al acto, uno de la Agrupación Socialista de Córdoba, y otro de los socialistas de Valladolid.

Usaron de la palabra en ambos *meetings* los compañeros González, Caballero, Nafarrate, Morato, Diego, Louro, Lalinde, Paz, Serna, Pérez, Simal é Iglesias.

Hacer una reseña, siquiera condensada en brevísimas líneas, de todos los discursos pronunciados, es tarea que no nos permite el tiempo y el espacio de que disponemos. Así, sólo hemos de consignar que todos los oradores preconizaron la necesidad de recabar la legislación protectora del trabajo acordada en el Congreso de París, y muy particularmente la jornada de ocho horas, cada día más urgente á medida que se acentúa la crisis que aumenta sin cesar el número de brazos excedentes; hicieron fervientes protestas de no descansar hasta convertir en realidad esta aspiración de la clase trabajadora, para lo que reclamaban el concurso de todos los obreros que todavía no han acudido á las Sociedades de resistencia; pusieron en relieve el egoísmo y corrupción de la clase capitalista; la saña con que los gobernantes persiguen y castigan todo movimiento encaminado á mejorar las pésimas condiciones de los asalariados; el avance prodigioso que á despecho de todas las dificultades van haciendo las ideas redentoras en todos los países, y, por último, todos expresaron la convicción de que la Manifestación de 1.º de mayo, que ha sido la fórmula feliz que ha hecho ostensible la solidaridad del mundo obrero á través de las fronteras, si por el momento se limita á reclamar una serie de reformas que no afectan á la esencia del régimen capitalista, en el transcurso de pocos años habrá de convertirse, por el impulso del ideal del Socialismo revolucionario, en enseña gloriosa que conducirá al proletariado á la conquista de su total emancipación.

El compañero Iglesias, ampliando ideas expuestas por varios oradores, se detuvo muy especialmente en el examen de dos equívocos que, aunque originados en los dos extremos del campo burgués, tienen idéntico objetivo: el de combatir al Socialismo y sembrar la confusión y la duda en los cerebros de los trabajadores.

El primero de esos equívocos consiste en la actitud que van adoptando los partidos republicanos, que, para retener en sus filas á los trabajadores, pretenden engalanarse con el mote de *socialistas*. Farsa indigna y burda—dijo—que sólo puede engañar á los ignorantes y á los imbéciles, pero no á los obreros conscientes, que se rien de la añagaza de lanzar á guisa de anzuelo el día 1.º de mayo números extraordinarios de periódicos como *Las Dominicales* y *La Justicia*, que, al ocuparse en asuntos del Socialismo, incurren en errores y torpezas de prestidigitador adocenado.

El otro equívoco es el que quiere presentar al pontificado como protector y amigo de los obreros, para lo cual la burguesía afecta una religiosidad que está muy lejos de sentir y organiza peregrinaciones á Roma en las que al lado de trabajadores enganchados á la fuerza van sujetos reclutados en ciertos lugares que hacen necesario un *cacheo* en la frontera italiana, que da por resultado reunir un montón de navajas de todos calibres, desde la de lengua de vaca á la de cuatro muelles, quizá llevadas como ofrenda al representante de una religión de amor y de paz. Pero esta conjunción del capitalismo y el pontificado—añadía Iglesias—lejos de conseguir su propósito de contrarrestar la influencia avasalladora de las nuevas ideas, servirá sólo para que el Socialismo revolucionario los estrangule simultáneamente entre sus robustos brazos, librando á la Humanidad de la tiranía burguesa y de su auxiliar la teocracia.

Todos los oradores fueron frecuentemente interrumpidos por los aplausos de la concurrencia, disolviéndose ambas reuniones en medio del mayor orden.

El local del Centro Obrero estuvo adornado con colgaduras rojas é iluminado con luz eléctrica.

## EN PROVINCIAS

Hasta el momento de entrar este número en máquina hemos recibido los siguientes telegramas:

**Oviedo, 1 (2,48 t.).**—Agrupación de obreros reunidos en fraternal banquete envían un cariñoso saludo al Comité Nacional del Partido Socialista en la quinta movilización universal del proletariado con objeto de alcanzar la emancipación humana. Imposible celebrar *meeting*. Mucho entusiasmo. Paro general.—*Enrique*.

**Barcelona, 1 (12 t.).**—Celebrado *meeting* en el Circo Ecuestre. Concurrencia extraordinaria. Grande entusiasmo. La generalidad de los trabajadores ha hecho fiesta. El aspecto de la ciudad de día festivo, probándolo los teatros que dan función de tarde.—*Cuadradas*.

**Valencia, 1 (1,40 t.).**—Celebrado *meeting*. Gran entusiasmo. El local incapaz para contener tanta concurrencia. Trabajadores valencianos se adhieren á vuestro *meeting* y á las reclamaciones formuladas hoy por los obreros del Universo. En Valencia fiesta completa. ¡Viva jornada de ocho horas!—*Sanchis* (1).

**Palma de Mallorca, 1 (6,40 t.).**—Celebrado *meeting* monstruo, siendo muy aplaudidos los oradores.—*Comité Socialista*.

**Linares, 1 (8 n.).**—Reunión solemne en el Teatro Principal. Aceptación de las ideas expuestas. Gran entusiasmo. Han paseado en masa por las calles principales más de 3.000 obreros. Sensación general. Progreso importante. Mucho orden.—*Castor*.

**Bilbao, 1 (10 n.).**—Celebrada Fiesta del Trabajo con gran entusiasmo. En la zona minera huelgan este día 8.000 mineros. Concurridísimos los *meetings* celebrados en Gallarta y Sestao. Asisten al festival de los Campos Elíseos de Bilbao más de 10.000 personas.—Por la Comisión organizadora, *Varela*.

**Málaga, 2 (3,40 t.).**—Fiesta del Trabajo admirable. *Meeting* concurridísimo. Gran animación. Mucho orden.—*Campos*.

La Sociedad de Obreros de ferrocarriles de Málaga ha publicado un *Boletín* el día 1.º de mayo, consagrando casi todo su espacio á la Fiesta del Trabajo.

También tenemos noticias de que se han verificado importantes *meetings* en Almería, Tarragona, La Coruña y El Ferrol. Lo mismo en estos puntos, que en Zaragoza, Gerona, Vigo, Gijón y otras muchas poblaciones, los obreros no han acudido á los talleres.

## EN EL EXTRANJERO

Las pocas noticias que tenemos de los otros países proceden de origen burgués.

En Lisboa se han abandonado los talleres y las fábricas y se han celebrado bastantes reuniones insistiendo en la reclamación de la jornada de ocho horas.

En París se han celebrado muchos *meetings*. En el del Teatro de la República, al que concurrieron más de 4.000 personas, hablaron los diputados socialistas Millerand y Jaurès, que fueron frenéticamente aplaudidos.

En Viena se han verificado numerosas reuniones, algunas de las cuales han sido dispersadas por la Policía, que no puede estar demás cuando los obreros quieren practicar sus derechos.

En las principales poblaciones de Alemania se han celebrado reuniones obreras.

En Bélgica la paralización del trabajo ha sido casi general. La Policía ha dispersado en Gante una manifestación socialista.

En Washington se ha verificado la manifestación obrera monstruo de los obreros sin trabajo, y al intentar celebrar un *meeting* en las inmediaciones del Capitolio, el Gobierno federal, procediendo como los Gobiernos de las Repúblicas conservadoras ó de las Monarquías, ordenó á los polizontes que cargasen sobre los trabajadores y los disolviesen. Algunos miles de manifestantes se dirigieron entonces á la Casa Blanca, residencia del presidente de la República, y habiendo cargado de nuevo sobre ellos la Policía, se produjo una colisión.

Por lo visto, el Gobierno de los Estados Unidos, si se resiste á dar pan ú ocupación, para que lo ganen, á los trabajadores hambrientos, está, en cambio, muy diligente para darles palos y plomo.

## ¡FUERA ILUSIONES!

Los obreros que militan en el federalismo por creer que donde éste existe, ni falta libertad á los trabajadores para expresar sus deseos y aspiraciones, ni menos aún trabajo con que poder asegurar su alimento y el de sus familias, pueden desechar hoy semejante creencia.

Motivos han tenido antes para hacerlo, habiéndoles bastado para ello fijarse en que la forma de gobierno que defienden y propagan permite al capitalismo que se desarrolle y se haga dueño de todo, y por lo mismo, que tiranice hasta un grado máximo á los proletarios; pero si antes no lo han efectuado por no querer molestarse fijando su atención en lo que acabamos de decir, opina-

(1) Este telegrama no se pudo leer en el *meeting* verificado en el Liceo Rius por haber llegado tarde á poder de la Comisión organizadora.

mos que lo han de hacer ahora al conocer dos hechos que, por su extraordinario relieve, hablan con elocuencia incontrastable.

Tanto por la Prensa de los Estados Unidos como por la de Europa, sábase que el 1.º de este mes se ha verificado en Washington una manifestación numerosa de obreros sin trabajo, que han ido allí desde todos los puntos del vasto territorio de la República norteamericana. Sábese también que esa manifestación, organizada para reclamar á los Poderes públicos que se destinen á la construcción de obras 500 millones de dólares, ó sea 2.500 millones de peseta, débese á que una considerable masa obrera—DOS MILLONES DE TRABAJADORES—carecen de trabajo y, por consiguiente, de medios de vida.

Ahora bien: ¿no es este hecho la prueba más clara de que la República federal, como la República unitaria y la Monarquía y el Imperio, no pugna contra el régimen capitalista? Esos *dos millones de trabajadores* sin ocupación, ¿no dicen que las leyes de la producción burguesa se cumplen en los Estados Unidos con la misma inflexibilidad que en Inglaterra, Alemania, Francia y demás países regidos por formas de gobierno menos expansivas? Esos *dos millones de trabajadores* faltos de labor, ¿no acreditan de un modo irrefutable que ninguna de las formas de gobierno hoy imperantes tiene virtud para atajar la explotación y librar á los obreros de la miseria y los sufrimientos que aquélla les ocasiona? Sólo los obcecados ó los imbéciles pueden contestar que no.

El otro hecho, dado á conocer también por la Prensa de América y de Europa, es que el Gobierno federal de los Estados Unidos, viendo con sumo disgusto y con gran temor la manifestación de los obreros sin trabajo, ha procurado impedirlo por todos los medios, incluso el de ordenar á la Policía que los disolviera á palos.

to, hallándose dispuesto á aplicarles la ley que impide la mendicidad y las que castigan los desórdenes.

¿Dónde está aquí el Gobierno que procura el bienestar de la clase obrera y que garantiza á ésta la más amplia libertad de acción? ¿Acaso ese proceder del Gobierno de Washington no es idéntico al que observan los de Francia, Alemania, España y otros países cuando los obreros quieren realizar algún acto de importancia para sus intereses? ¿Acaso no está inspirado en la defensa que le corresponde hacer de todo lo que al capitalismo concierne y en el desdén que le merece cuanto afecta á la clase asalariada? Indudablemente que sí.

Luego si la República norteamericana siente las consecuencias del capitalismo en igual ó mayor grado que los países donde el capital impera con más fuerza, y lo que hace su Gobierno es defender á aquél y ampararle en su desarrollo, ¿dónde están los beneficios considerables de carácter político y económico que proporciona la forma republicana federal? Sólo en la mente de los que abogan por ella y quieren hacerla pasar por lo que no es.

Vean, por consiguiente, los obreros que aun militan en el federalismo si es cosa de que sigan en él, esperando lo que no puede dar, ó si ha llegado el momento de que se decidan á ingresar en el Partido Socialista para luchar eficazmente por los intereses de su clase.

## DE NUESTROS CORRESPONSALES

Ferrol, 12 de abril de 1894.

Con el fin de cumplimentar un acuerdo tomado por la Sociedad de Canteros, voy á relatar tres hechos ocurridos en esta localidad.

Al calor de la Manifestación del 1.º de mayo del año anterior, los canteros que trabajaban en el Castillo de la Palma reclamaron la misma jornada de trabajo que tenían los de la población, la que fué aceptada después de dos días de huelga.

Esta petición la apoyó la Sociedad, y merced á esto y á la unión que tuvieron los reclamantes se consiguió el triunfo en tan breve plazo.

Por indicación de la casa Merelle y Compañía, que es la que tiene la contrata de la citada fortaleza, ó por iniciativa propia de su representante Sr. Cubillos, fué despedido al mes siguiente un compañero sin causa justificada, lo que hizo ver á los demás que dichos señores trataban encubiertamente de hacer lo mismo con todos, para, una vez conseguido, llevar obreros que se amoldasen á sus exigencias. Sus planes salieron fallidos, pues abandonaron el trabajo cuantos canteros allí había, indicando que no volverían mientras no volviese el despedido.

La Junta Directiva de la Sociedad influyó para que ningún cantero fuese á ocupar los puestos de los huelguistas, rechazando diferentes veces las peticiones y amenazas que el representante Sr. Cubillos le hizo; peticiones y amenazas que, por lo ridículas, no merecían otra cosa que un profundo desprecio.

Ante la enérgica actitud de la Junta Directiva no tuvo más remedio el representante que recurrir á ella, solicitando que volviesen al trabajo los huelguistas.

El triunfo, pues, ha sido completo. Sin embargo, ha habido que luchar con algunas dificultades. Unos cuantos obreros, mal aconsejados ó poco conocedores de sus intereses, han traicionado la causa del trabajo. Llámense Francisco Morjade, Manuel Berdura y otro cuyo nombre ignoramos. Estos, por ahora, han recibido su merecido, pues al volver los huelguistas al trabajo han sido despedidos.

El segundo hecho es el ocurrido con el ex compañero Juan Picallo Lorenzo, de quien tantas veces se ha ocu-

pado *El Obrero* por el mal comportamiento que observaba con los obreros que trabajaban en las obras de que era encargado.

Con el fin de asegurar su puesto, procuraba de una manera indigna tener contento al dueño, quien en recompensa á tantos halagos ha tomado la decisión, al concluirse las obras, de quitarle su jerarquía y ponerle á trabajar como si fuese un simple obrero.

Enterada la Junta Directiva de que trabajaba en tales condiciones, remitió un oficio al dueño diciéndole que Juan Picallo no podía estar entre obreros dignos, y que si quería que éstos trabajasen en su casa era preciso que despidiese al Picallo. Enterado éste de la petición de la Sociedad, abandonó el trabajo antes que el dueño se lo indicase, y creyendo que con esta determinación había purgado sus anteriores faltas, y aparentando estar arrepentido de ellas, pidió el ingreso en la Sociedad. En tanto no se acuerde su admisión en ella, es seguro que no trabajará.

El tercer caso se relaciona con la casa Cupeiro. Los huelguistas se encuentran todos colocados en otras obras, por lo que el citado patrono no tendrá más remedio que atender la petición que se le ha hecho.

En vista de esto, damos por terminada la huelga. Hacemos público nuestro agradecimiento á las colectividades que han remitido fondos para el sostenimiento de la huelga y hacemos saber á los trabajadores que luchan por su mejoramiento que esta Sociedad está al lado de ellos en todo.—*JOSÉ IGLESIAS, secretario.*

Vigo, 18 de abril de 1894.

Habiendo acordado la Federación Obrera invitar al compañero Iglesias á propagar en ésta las ideas que han de mejorar hoy y redimir mañana á la clase desvalida, dicho compañero, autorizado por el Comité Nacional del Partido Socialista, llegó aquí la noche del 14.

No obstante ser hora muy avanzada, esperábase en la estación gran número de obreros.

Dos reuniones ha dado nuestro compañero: una con objeto de demostrar la necesidad de la organización obrera y el carácter que ha de tener esta organización, y otra para exponer el programa del Partido Obrero Socialista.

La primera se efectuó el domingo 15 del actual, á las once de la mañana, en el Circo Bretón. La concurrencia, como ya se dijo en el telegrama que se os remitió, fué numerosa. A pesar de estar el día lluvioso, el local resultó pequeño para contener á los que asistieron.

Presidió el compañero Constenla, quien después de exponer el objeto de la reunión manifestó que los trabajadores no contaban para remediar su triste estado más que con sus solas fuerzas, y por lo mismo no debían vacilar un instante en unirlas y prepararlas para conseguir lo que tanto les hacía falta.

Iglesias habló inmediatamente, exponiendo á grandes rasgos el malestar que sufre la clase obrera y las causas que le producen, y probó con la enumeración de muchos datos que en la situación actual no hay salvación para el trabajador sino en la organización de su clase. Luego de demostrar que esta organización no ha de tener límites de oficio, locales ni nacionales, sino que ha de revestir carácter internacional, puso en relieve cómo tampoco podía ser puramente económica ó de lucha contra los patronos, sino que había de ser también política por tener que emplear su acción contra los Poderes públicos que representan y defienden á la clase patronal.

El discurso de Iglesias fué muy bien acogido por la concurrencia, que en distintas ocasiones aplaudió á nuestro amigo.

La segunda reunión se celebró el lunes, á las ocho de la noche, en el Teatro Curtis. Por ser extraordinaria la concurrencia y el local más pequeño que el Circo Bretón, mucha gente tuvo que quedarse en la calle.

También presidió el compañero Constenla, que tras breves palabras explicando el asunto sobre que iba á discutir el compañero Iglesias, concedió á éste la palabra.

Un gran silencio se produjo al levantarse dicho compañero, que pronunció un discurso de cerca de dos horas. Examinó el estado social presente, probando que él engendra el vivo antagonismo que se manifiesta entre los trabajadores y patronos; indicó cómo ese antagonismo tiene que acentuarse cada día más por virtud del dualismo que existe en la propia clase explotadora y de la competencia que entre sí mantienen los individuos de ésta; demostró que el desenvolvimiento de la burguesía merma sus fuerzas y crea y multiplica la del proletariado que lucha contra ella, y después de sostener con argumentos poderosos que sólo la socialización de los medios productivos puede acabar con la explotación humana y con los males que ésta acarrea, afirmó que únicamente conquistando el Poder político el proletariado puede llegar á aquélla.

Expuso luego el valor de las medidas económicas y políticas consignadas en el programa del Partido Socialista, razonó la actitud de éste respecto á todos los partidos burgueses, y especialmente los republicanos, y terminó su discurso llamando á las filas socialistas á cuantos quieran de veras ver libre y dichosa á la Humanidad.

La peroración de Iglesias no sólo fué aplaudida en diversas ocasiones, sino constantemente acogida con muestras de aprobación.

El efecto de estas reuniones se ha empezado á notar, pues los trabajadores de varios oficios se disponen á organizarse y se cuenta ya con elementos para constituir el Partido Socialista en Vigo.—*El corresponsal.*

Zaragoza, 20 de abril de 1894.

En la fábrica de sombreros del Sr. Casanova continúan los abusos.

Como ya sabéis, el Sr. Casanova venía anunciando á sus obreros que iba á cerrar la fábrica por no poder soportar sus exigencias; pero habiéndolo pensado mejor, y sabiendo que eso de las exigencias no era obstáculo para embolsarse unos cuantos miles de pesetas en virtud de la explotación que con ellos realiza, ha resuelto cambiar la razón social de la casa, poniéndola á nombre de su hijo político, pero sin dejar la sartén del mango, es decir, sin que esto sea obstáculo para que intervenga en todos los asuntos referentes á la casa y á los obreros.

A muchas interpretaciones se presta semejante conducta; pero, sea ello lo que quiera, nosotros sólo señalaremos lo que directamente nos concierne.

Para mejor explotar á los obreros sin que por parte de éstos pueda haber la menor reclamación, han confeccionado entre el nuevo y el viejo burgués un reglamento que, como el Código militar, todo lo castiga con la pena de muerte, es decir, con ser despedidos si faltan á sus artículos.

Para que podáis apreciar tal reglamento, en la próxima correspondencia os lo remitiré.

Por ahora básteos saber que la fábrica del Sr. Casanova se ha convertido en uno de los peores presidios, donde los obreros están reglamentados y donde se les obliga á acatar ciegamente, bajo la pena señalada, tan infamante reglamento.

Cuando el Sr. Casanova hizo la presentación de su hijo político, D. Enrique Cebolla, á los operarios de la fábrica, pronunció algo así como un discurso, diciendo que, como había prometido, se retiraba de la fábrica para que en lo sucesivo los periódicos no le dirigiesen escritos infamantes, y que iba á dar lectura, como lo hizo, del reglamento que la nueva administración presentaba á los operarios, el cual harían cumplir los encargados con toda exactitud, porque de lo contrario serían despedidos inmediatamente.

Para vigilar á todos—dijo—no dejaré de venir á la fábrica.

Con estas amenazas pretende el Sr. Casanova intimidar á los obreros, no tan sólo para convertirlos en instrumentos manejables á su capricho, sino para evitar que las fechorías que comete aparezcan en los periódicos.

Infamias llama á estos escritos; mas como sabe muy bien que no lo son, se contenta con decirlo dentro de la fábrica, pero no se atreverá á hacer una rectificación en debida forma. Todo su coraje lo reserva para seguir explotando á su antojo y para introducir máquinas con que aumentar sus ganancias.

Su última hazaña ha consistido en mandar á paseo durante día y medio á 19 operarios que faltaron al trabajo medio día.

En lo sucesivo seguiré dándoos cuenta de las tropelías que el Sr. Casanova y sus lacayos cometan.—*Un socialista.*

Barcelona, 22 de abril de 1894.

A pesar de encontrarse suspendidas las garantías constitucionales en esta ciudad, la Agrupación Socialista, rindiendo entusiástico culto á los ideales del Partido y atendiendo las indicaciones del Comité Nacional, emprendió los trabajos necesarios para que los obreros barceloneses tomaran parte en la Manifestación de 1.º de mayo. El resultado de dichos trabajos no ha podido ser mejor, pues, no obstante las circunstancias que nos rodean, la clase obrera se muestra dispuesta á cooperar con todas sus fuerzas al acto en que el proletariado consciente del mundo entero afirma su solidaridad y sus comunes aspiraciones, y declara á la faz de los Poderes públicos el inquebrantable propósito que le anima de mejorar su condición y de acelerar el instante de echar por tierra al sistema capitalista.

Al llamamiento hecho por la Agrupación Socialista para organizar la Manifestación han respondido inmediatamente las Sociedades de Yeseros adornistas, Mozos de carruajes, Cilindradores y Aprestadores, Aserradores mecánicos, Constructores de carros, Obreros marmolistas, Unión vidriera, Artes y Oficios (Sección Varia), Lampistas y Latoneros, Constructores de coches, Naipeiros, Carpinteros de Gracia, Peluqueros y Barberos, Pintadores á la mano, Oficiales fondistas y Centro de Sociedades obreras.

Las resoluciones adoptadas por los representantes de estas colectividades fueron: 1.ª, no concurrir al trabajo el 1.º de mayo; 2.ª, realizar los trabajos precisos para celebrar *meetings*, ya que parece que el Gobierno, consecuente con sus principios *democráticos*, no permiten manifestaciones en la vía pública más que á los *peregrinos* y á otros defensores del régimen burgués; 3.ª, dirigir un manifiesto á los trabajadores, y 4.ª, efectuar toda clase de gestiones para que revista la mayor importancia la quinta movilización de las fuerzas obreras.

Después de nombrar las Comisiones correspondientes, se acordó celebrar una nueva reunión para dar cuenta de la marcha de los trabajos.

Tengo la seguridad de que los obreros barceloneses, atentos á lo que demanda la solidaridad internacional, sabrán cumplir con su deber el próximo 1.º de mayo.—*El corresponsal.*

Sestao, 26 de abril de 1894.

Un asunto enojoso nos conduce á molestaros, rogándoos deis á la publicidad ésta en las columnas de ese semanario.

Habiendo el compañero Pedro Boizán propalado versiones que redundaban en descrédito de esta Agrupación y de algunos de sus miembros, el Comité de la misma acordó convocar á asamblea general extraordinaria al objeto de juzgar la conducta del Boizán. Al efecto, en la noche del 24 del corriente se llevó á cabo la citada reunión.

Este Comité puso en conocimiento de los reunidos el proceder nada correcto de Pedro Boizán, las calumnias lanzadas por él contra el compañero Rafael Rouco, sus trabajos realizados para desorganizar esta colectividad, así como también que en distintas ocasiones vertiera ideas contrarias á las sustentadas por nuestro Partido.

Al propio tiempo manifestó el Comité que se había pasado una comunicación al Boizán para que acudiera á defenderse en la forma que estimara conveniente, pero que el referido compañero no había querido recibirla.

Hablaron después varios compañeros corroborando lo manifestado por el Comité, se practicaron las pruebas debidas, y como nadie tomara la defensa de tan mal compañero y se hallara evidentemente demostrada su mala conducta para con esta colectividad y las calumnias lanzadas contra el afiliado Rafael Rouco, la asamblea en masa acordó expulsarlo del Partido y que su nombre aparezca en la Prensa del mismo con el feo dictado de *calumniador* para conocimiento de todas las Agrupaciones y de los trabajadores de esta localidad.

Os deseamos salud y Revolución social.—*ISIDRO SÁNCHEZ, secretario del exterior.—V.º B.º—El presidente, RAFAEL ROUCO.*

## ECOS DE LAS MINAS

La Arboleda, 19 de abril de 1894.

Si fueran á relatarse los abusos y atropellos que aquí se cometen, se necesitarían muchas columnas de nuestro semanario; pero como para todo hay tiempo, me concretaré hoy á señalar las simpatías de que goza el viejo, beato é inquisidor Olavarria.

Cuando gira alguna visita de inspección á las minas, se puede decir que algún plan maquiavélico trae; planes que siempre perjudican á los trabajadores, hasta el extremo de que se hace imposible trabajar á sus órdenes.

Su hijo Santiago, llamado por todos *Gata mansa*, responde perfectamente, no al apodo, sino á los instintos crueles de su padre. Su única ocupación consiste en fumar magníficos cigarros puros y en no perder de vista á los obreros, á quienes estruja de una manera infame.

Para que la obra sea completa, padre é hijo han jurado que antes de un año no ha de quedar un solo socialista trabajando en sus obras; pero, ó mucho nos equivocamos, ó no se ha de salir con la suya, á pesar de la guerra implacable que se nos hace.

El comercio, por su parte, truena contra la familia Olavarria porque obliga á los trabajadores á comprar en las tiendas que tiene establecidas. Si algún obrero hace sus compras en otra, se le rebaja 25 ó 50 céntimos el jornal, consiguiendo de este modo que todos lo verifiquen en los establecimientos del Sr. Olavarria.

En esta tarea inquisitorial ayudan al referido señor su hijo *Gata mansa* y los listeros que tiene á sus órdenes.

Si Amézola y los Ibarra se desprendieran de semejante cuadrilla, tendrían una inmensa alegría los trabajadores de La Arboleda. Amézola ya riñó con Olavarria; pero fuese porque conviniera á sus intereses ó por otro motivo, la verdad es que sigue protegiéndole.

Para terminar, os diré que, con motivo de la proximidad del 1.º de mayo, es grande el miedo de esta burguesía, llegando al extremo de estar muy condescendiente con los trabajadores.

Cuando pase esta fecha, y con ella el miedo que tienen, volverá á cometer todo género de iniquidades; pero los socialistas de aquí, fieles á su bandera, no descansan un momento en propagar las doctrinas del Socialismo científico, que en plazo no lejano ha de concluir con la explotación del hombre por el hombre.—*Un minero.*

## DESPOTISMO PATRONAL

Ripoll, 25 de abril de 1894.

El lunes 23 del actual, los obreros albañiles y picapedreros empleados en la obra propiedad de D. Agustín Badia, causante de una huelga habida aquí que ocasionó bastantes víctimas, suspendieron el trabajo por unos momentos á las diez de la mañana á consecuencia de la lluvia. Como ésta continuase, se marcharon á sus casas.

A poco de ocurrir esto presentóse allí el Sr. Folera, contratista de la obra, preguntando al encargado dónde estaban los picapedreros. Dijo aquél que se habían ido porque llovía, y entonces el contratista mandó que fueran despedidos.

Como este soberbio burgués, republicano un día, liberal más tarde y hoy político explotador, aspira á ser de nuevo alcalde, le recomendamos á todos los trabajadores, á fin de que, conociendo su tirano proceder y recordando que en otro tiempo no hizo desde la Alcaldía más que favorecer á los verdugos de los obreros y perjudicar á éstos, no contribuyan con sus votos á elevarle á tal puesto.

Al despotismo de ese señor deben oponer los trabajadores su unión, y á su apostasía un completo desprecio.  
—Un obrero.

Hemos recibido la visita de *La Idea Libre*, revista sociológica que se publica en esta capital, y un ejemplar de *El Cristianismo errante*, novela psíquico-social injerta con un caso histórico, por Ramón Suárez de Figueroa.

Damos las gracias al autor de dicha novela y agradecemos el envío de la revista.

También nos ha visitado *El Pueblo*, semanario republicano que hace poco ha empezado á publicarse en esta villa.

Queda establecido el cambio.

## MOVIMIENTO POLÍTICO

### ESPAÑA

**Madrid.**—En la asamblea verificada el sábado último por la Agrupación Socialista, después de elegirse á los compañeros que habían de llevar la voz del Partido en la Manifestación de 1.º de mayo, se aprobaron las cuentas del mes de marzo y la conducta del Comité.

**Valencia.**—La Agrupación Socialista, indignada por el lenguaje empleado en el Parlamento y por la Prensa con motivo de los sucesos ocurridos en dicha capital, provocados por la peregrinación á Roma, ha publicado una hoja haciendo la crítica de aquella, relatando lo sucedido con los romeros, la parcialidad de la Prensa y los injustos ataques dirigidos por algunos políticos burgueses al pueblo valenciano.

El documento termina protestando:

1.º De la usurpación del nombre de obrera con que se ha bautizado á la peregrinación.

2.º De la ostentación de unos sentimientos religiosos que han pretendido que los trabajadores tuvieran.

3.º De que la peregrinación á Roma pueda significar en manera alguna armonía entre explotadores y explotados.

Y 4.º De los improperios lanzados contra el pueblo de Valencia por quienes quisieran para sí su cultura.

**Oviedo.**—La Agrupación Socialista de esta capital ha renovado su Comité, eligiendo á los siguientes compañeros:

Enrique Fernández, presidente.—Serapio Rodríguez, vicepresidente.—Antonio Alvarez, secretario-contador.—Manuel Alonso, tesorero.—Eliás Rodríguez, secretario.—Marcelino Landa y José Navés, vocales.

También se eligió la Comisión Revisora, que la forman los compañeros Laureano García, Antonio S. Morán y Casimiro Echevarría.

La correspondencia se dirigirá á Enrique Fernández, Milicias, 6, bajo.

**Benagalbón.**—El Comité de la Agrupación Socialista, recientemente constituida, le componen los siguientes compañeros:

Manuel López, presidente.—José García, vicepresidente.—José Pérez, tesorero.—Salvador Postigo, contador.—José Segura, secretario 1.º.—Francisco Ruiz, secretario 2.º.—Antonio Segura, José Anaya y Francisco Anaya, vocales.

Estos compañeros, al venir al campo socialista, saludan á todos los que luchan por la emancipación del cuarto estado.

La correspondencia se dirigirá á Francisco Ruiz, calle del Sol, 12.

**Barcelona.**—Esta Agrupación ha trasladado su domicilio á la calle de Amargós, 13, 1.º

**Pueblo Nuevo del Mar.**—El nuevo Comité de esta Agrupación le constituyen los siguientes compañeros:

Vicente Galiana, tesorero.—Vicente Genovés, interventor. José María Soto, secretario 1.º.—Ramón Chuncosa, secretario 2.º.—Manuel Valiente, vocal.

Estos compañeros envían un fraternal saludo á los que luchan incansablemente por abatir el régimen burgués.

La correspondencia deberá dirigirse á José María Soto, calle de Chapa, 30, tintorería.

**Sestao.**—La Agrupación Socialista ha cubierto los cargos vacantes en el Comité, quedando éste formado por los siguientes correligionarios:

Rafael Rouco, presidente.—Francisco Díaz, vicepresidente. Vicente García, secretario del exterior.—Isidro Sánchez, secretario del interior.—Melitón Ugarte, tesorero.—Evaristo Ruiz, contador.—Jerónimo Aparicio, Indalecio Var y Federico Gómez, vocales.

La correspondencia se enviará á Vicente García, calle de Rivas, 23, zapatería.

**Vigo.**—Se ha constituido la Agrupación Socialista, formando el Comité los siguientes compañeros:

Ramón Ruival, presidente.—Emilio Castro, secretario.—José Cuiñas, vicesecretario.—Maximino Castro, contador tesorero.—Francisco Constenla, Angel Reboreda, Sebastián Argibay, Manuel Argibay, Enrique Santiago, Manuel Dios, Juan Casal, Agustín Costas y Abdón Sollá, vocales.

Reina gran entusiasmo entre estos nuevos afiliados, que envían un cariñoso saludo á todos los miembros del Partido.

La correspondencia se dirigirá á Emilio Castro, calle del Hospital, 23.

### INGLATERRA

La Cámara de los Comunes ha aprobado en segunda lectura el proyecto de ley fijando en ocho horas como maximum la jornada de trabajo en las minas.

### FRANCIA

En las elecciones municipales habidas en París el 22 del pasado, para cubrir algunas vacantes, ha triunfado en el 17.º distrito el socialista Moreau.

Anteriormente estaba representado dicho distrito por un republicano radical.

—En Carmaux, donde ha habido que elegir nuevo Ayuntamiento, ha triunfado por una mayoría de 1.100 votos la lista socialista sobre la republicana oportunista, apoyada por todos los partidos burgueses.

—El Congreso de obreros mineros celebrado en Graissessac,

á más de decidir tomar parte en la Manifestación universal, ha resuelto apelar á la huelga general si el Gobierno no da satisfacción á sus reclamaciones.

## MOVIMIENTO ECONÓMICO

### ESPAÑA

**Madrid.**—El 25 del pasado mes celebró una reunión de propaganda la Sección de Oficios Varios, en la que hicieron uso de la palabra los compañeros Vicente Barrios, Félix López, Pedro del Río y Lorenzo Ortiz.

Estos compañeros expusieron la conveniencia de que los trabajadores cuyo oficio no esté constituido en Sociedad de resistencia ingresen en la Sección de Oficios Varios, desde donde podrán trabajar en pro de sus propios intereses y constituir todos los oficios en Sociedad de resistencia.

La concurrencia demostró con sus aplausos su conformidad con lo expuesto.

—El viernes de la semana pasada celebraron una reunión los obreros panaderos en el Liceo Rius.

Después de dar cuenta de lo infructuosas que habían sido las gestiones hechas cerca del gobernador para que éste logre de los dueños que abonasen á los operarios cinco reales y un kilo de pan en vez de las comidas que se les da en las mismas tahonas, resolvieron confiar á la potencia de su organización el alcanzar esa demanda y trabajar todo lo posible por que tal mejora se conquiste en plazo breve.

Llevaron la voz de la Sociedad los compañeros José y Andrés Paz y Louro, é hicieron uso de la palabra para recomendar la unión más estrecha y mucho tacto en la lucha que han de mantener los obreros panaderos con sus patronos, los compañeros Pablo Cermeño y Abascal.

**Barcelona.**—La Sociedad de Marmolistas ha trasladado su domicilio al Centro de Sociedades Obreras, calle de Amargós, 13, 1.º

Dicha colectividad que se compone de cinco Secciones (Pulidores, Torneros, Cincelistas, Adornistas y Escultores), á la vez que dar cuenta de su cambio de domicilio, ha hecho una excitación á todos los obreros marmolistas para que se asocien y, estrechando bien los lazos de la unión, puedan mejorar lo antes posible las condiciones del trabajo.

**Valencia.**—El Centro Obrero de esta capital cuenta con una Sección más, formada por oficiales carpinteros y denominada «La Unión».

Siendo requisito indispensable para entrar en dicho Centro pertenecer á la Unión General de Trabajadores, la mencionada Sociedad forma parte de dicha Unión.

**Ferrol.**—Se han constituido en Sociedad de resistencia los panaderos de esta localidad.

**Vigo.**—Se hacen trabajos para organizar á los oficiales carpinteros.

**Manresa.**—En la lista de traidores habidos en la huelga de carpinteros, que publicamos en el penúltimo número, fueron equivocados dos nombres, el de José Muncunill y el de Carlos Murera.

**Ripoll.**—Los obreros de las Secciones de Vapor han sido auxiliados con las siguientes cantidades:

Torelló (semana 13), 30 pesetas; Torelló (semana 14), Sección de tejidos y jornal, 200; Torelló (semana 14), Sección de hilados, 60; Manlleu (semana 14), 400; Roda (semana 14), Sección de hilados, 5; San Vicente de Torelló (semana 14), 40; Manlleu (semana 15), Sección de tejidos, 125; Manlleu (semana 15), Sección de hilados, 75; Manlleu (semana 15), Sección de jornal, 50; Roda (semana 15), Sección de hilados, 50; Roda (semana 15), Sección de jornal, 30; San Felix de Torelló (semana 15), Sección de hilados, 50; San Felix de Torelló (semana 15), Sección de jornal y tejidos, 100,45.

**Almería.**—En breve quedarán definitivamente organizados los oficiales sombrereros.

**Logroño.**—Nuestros correligionarios de esta capital han acometido la tarea de organizar á los obreros por oficios.

Hace días convocaron á los trabajadores en hierro, dirigiéndoles la palabra nuestro amigo Nicasio García, que demostró la necesidad en que están de asociarse y las ventajas que podrán obtener mediante su unión y el auxilio de los demás trabajadores.

Después hicieron lo propio con los carpinteros, á quienes dirigió la palabra el citado compañero García.

Tanto en una como en otra reunión las ideas expuestas fueron muy bien acogidas.

**Alicante.**—Se están haciendo gestiones para reorganizar la Sociedad de Sastres.

**Málaga.**—«La Fabril», en reunión celebrada el 19 del pasado, ha votado un nuevo donativo de 150 pesetas para los estuchistas en huelga.

### FRANCIA

Los leñadores del departamento del Cher han celebrado un Congreso en Bigny-Valleuay.

El principal objeto de éste ha sido el ver la manera de fortalecer su organización para conseguir poner coto á las demasiadas patronales y mejorar algo sus pésimas condiciones.

—Están en huelga los pudleadores de Fraisaus, que reclaman aumento de salario.

Los apuros de los patronos son grandes y se espera que cedan pronto.

—Continúa la huelga de los metalurgistas de Trignac, donde las autoridades, en su afán de ayudar á los patronos, han cometido toda clase de atropellos con los huelguistas y con los individuos que simpatizan con ellos y les ayudan en la defensa de sus intereses. Se ha llegado hasta á detener al diputado socialista Toussaint por haber éste recomendado á los huelguistas y á sus mujeres que evitasen toda ocasión de que los gendarmes hicieran de las suyas.

Además de Toussaint, otros diputados socialistas han ido á Trignac á ayudar con sus consejos á los metalurgistas y á impedir en lo posible que se los persiga y maltrate.

El número de huelguistas pasa de 1.500.

### ESTADOS UNIDOS

En el Ohio, Pensylvania é Illinois se han declarado en huelga los obreros de las minas, creyéndose que harán lo mismo los mineros de los otros Estados.

De reverter esta huelga carácter general, el número de huelguistas ascenderá á 250.000.

## CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Recomendamos á cuantos dirijan cartas al administrador se fijen en esta sección para hacer de esta manera más fácil el servicio.

**Coruña.**—J. R.—Se mandó una «Propaganda» y los números que peña.

**Gijón.**—J. N.—Se mandan 10 ejemplares más.

**Ripoll.**—J. P.—Se manda medio paquete á contar del número pasado.

**Bilbao.**—M. I.—El pago es por francos.

**Ferrol.**—J. L.—Se manda un paquete más.

**Barcelona.**—M. S.—Se sirven las nuevas suscripciones.

**Castellón.**—V. V.—Se mandaron 12 «Colectivismos» y 12 «Propagandas».

**Elche.**—F. M.—Recibidas 4 pesetas de los paquetes del número pasado.

**Munilla.**—J. J.—Se enmienda el error. Cuando tenga la oportunidad que dice puede enviar fondos.

**Centellas.**—J. C.—Se sirven las nuevas suscripciones.

**Tarragona.**—M. M.—Se hace la modificación.

**Vigo.**—F. C.—Se mandan 30 ejemplares. Recibidas por conducto de I. 2,50 pesetas; 1,50 de paquetes hasta el número 425 y 1 de folletos.

**Ciudad-Rodrigo.**—C. M.—Recibidas 15,50 pesetas.

**Burgos.**—C. L.—Recibidas 10 pesetas de paquetes hasta el número 405.

**Córdoba.**—S. F.—Recibidas 12 pesetas de paquetes hasta el número 425.

**Logroño.**—Recibidas 5,42 pesetas: 1 de la suscripción de A. D. hasta fin junio, 1 de la de W. G. hasta fin junio, 0,10 de una «Ley», y del resto se mandó resguardo. Se sirve un paquete.

**San Juan de Vilasar.**—J. F.—Recibidas por conducto de A. 36,82 pesetas: 19,50 de paquetes hasta el número 420, 1 de la suscripción de M. C. hasta fin marzo, 0,40 de 2 «Colectivismo y Revolución», 2,50 de 12 «Políticas» y 1 para LA BANDERA, y del resto se mandó resguardo.

**París.**—M. B.—Recibidas por conducto de J. C. 6,50 pesetas: 5,25 de su suscripción hasta fin diciembre y 1,25 de paquetes.

**Ecija.**—M. D.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin junio.

**Almería.**—M. G.—Recibidas 25 pesetas: 1 de la suscripción de M. S. hasta fin abril, 1 de la de J. Q. hasta fin mayo, 8 de paquetes hasta el número 419, 5 para EL GRITO, 5 para los Canteros de Ferrol y el resto para lo que indica.

**Palma.**—F. G.—Recibidas 5 pesetas de paquetes hasta el número 429.

**Alicante.**—R. C.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin febrero.

**Gracia.**—M. F.—¿A qué se aplica la cantidad recibida?

**Sitges.**—J. D.—Se mandan 5 ejemplares más.

**Málaga.**—J. C.—Recibidas 25 pesetas de paquetes hasta el número 420 y tres y medio paquetes del número 421. Quedan abonados los dos que dice.

**Manacor.**—C. L.—No se recibió vuestra carta. Servimos los 5 ejemplares á contar de 1.º de mayo.

**Centellas.**—J. C.—Recibidas 16 pesetas: 2 de la cuenta atrasada, 1 de su suscripción hasta fin junio, 2 de J. A. hasta fin agosto, 2 de F. C. hasta fin septiembre, 2 de F. M. hasta fin octubre, 1 de E. M. hasta fin mayo, 1 de J. T. hasta fin julio, 1 de J. B. hasta fin julio, 1 de un paquete, 0,40 de dos «Autonomías», 0,20 de un «Colectivismo y Revolución», 0,40 de dos «Controversias», 0,05 de unos «Estatutos», 0,15 de un «Manifesto», 0,15 de una «Propaganda», 0,25 de una «Política», 0,40 de dos «Organizaciones» y 1 de un retrato.

**Casarrubios del Monte.**—T. T.—Se mandan los números que le faltan.

**Mataró.**—A. C.—Recibidas 60 pesetas: 25 de las suscripciones de esa hasta fin mayo, 2 de una alegoría y un retrato grande, 3 de 25 «Colectivismos», 2,50 de 12 «Políticas», 4,20 de 12 retratos pequeños, 17,35 para el C. N. y 5,91 á su favor.

## BIBLIOTECA DE «EL SOCIALISTA»

	Pesetas.
<b>El Capital</b> , por Carlos Marx (en Madrid).....	2,00
En provincias.....	2,50
<b>Miseria de la filosofía</b> , por Carlos Marx.....	1,00
<b>Estudio acerca del Socialismo científico</b> , por Gabriel Deville.....	0,25
<b>La autonomía y La jornada legal de ocho horas</b> , por Pablo Lafargue.....	0,20
<b>Colectivismo y revolución</b> , por Julio Guesde.....	0,20
<b>Meeting de controversia en Santander</b> , celebrado el 15 de mayo de 1892 entre D. J. M. Coll y Puig, director de «La Voz Montañesa», y el compañero Pablo Iglesias.....	0,20
<b>Programa del Partido Socialista Obrero</b> . Organización general del mismo y acuerdos y resoluciones de los Congresos nacionales de Barcelona y Bilbao é internacionales de París y Bruselas.....	0,20
<b>Manifiesto comunista</b> , por Carlos Marx y Federico Engels.....	0,15
<b>Leyes de reuniones públicas y de asociación</b> .....	0,10
<b>Estatutos de la Unión General de Trabajadores</b> .....	0,05

## L'ÈRE NOUVELLE

REVUE MENSUELLE  
DE SOCIALISME SCIENTIFIQUE

Esta importante revista, que se publica en París y que dirige el socialista rumano Jorge Diamandy, tiene por principales colaboradores al doctor Adler, Deville, Duc-Quercy, Engels, doctor Ferroul, Turati, Guesde, Jaurès, Kautsky, Labriola (profesor en la Universidad de Roma), Lafargue, Longuet y otros conocidos socialistas.

El precio de suscripción fuera de Francia es el siguiente: un semestre, 8 francos; un año, 12.

La Administración está á cargo de Léo Frankel, rue des Écoles, 33.

Recomendamos la adquisición de tan notable revista á los correligionarios que sepan francés.

Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, L.